

LIMINAIRE

« Les historiens sont des examinateurs sévères des actions de ceux qui ont paru sur la terre [...] »,
MONTESQUIEU, *Pensées* (No 1260).

DOUZIEME NUMERO de la nouvelle série, l'*Annuaire* 2009 montre les activités pédagogiques et scientifiques des enseignants et des chercheurs du *Département d'histoire générale*. Permettant d'étudier l'histoire de l'humanité depuis l'Antiquité jusqu'à aujourd'hui, en passant par le Moyen âge et l'époque moderne en ses configurations régionales, nationales et internationales, notre département reste une des plus importantes unités d'enseignement et de recherche de la Faculté des lettres selon la crue continue des immatriculations d'étudiant-e-s suisses et étrangers en programmes de *bachelor*, de maîtrise et aussi de doctorat. S'y ajoute le succès croissant du programme interfacultaire BARI (*Bachelor en relations internationales*) qui autorise notamment d'entreprendre une maîtrise en histoire générale. Les atouts scientifiques des études historiques à Genève sont inépuisables sur le plan des ressources documentaires, bibliographiques et culturelles. Ce patrimoine vivant permet d'ancrer les études d'histoire dans les conditions matérielles de la recherche professionnelle : collections colossales d'imprimés, d'affiches et de manuscrits de la *Bibliothèque de Genève* (ancienne BPU), de la *Société de Lecture*, patrimoine archivistique mondial de premier ordre aux *Archives de l'État*, aux *Archives de la ville*, à la *Fondation Archives Institut J.-J. Rousseau*, et dans les nombreuses institutions internationales installées à Genève dont le *CICR* qui offre le cadre privilégié pour penser la guerre, l'action humanitaire et la diplomatie de la paix, voire encore les ressources du *CIRA (Centre International de Recherches sur l'Anarchisme)*. S'y ajoutent des centres de recherches irremplaçables comme l'*Institut de l'Histoire de la Réforme*, l'*Institut et Musée Voltaire*, l'*Institut d'Histoire de la Médecine et de la Santé*, le *Département d'histoire économique* de la Faculté des S.E.S, celui de *Droit*, ou encore l'*Institut de hautes études internationales et du développement*. Pour le bénéfice de ses étudiants, pour en assurer une meilleure formation dans la longue durée de l'histoire, pour former les historiens professionnels et les enseignants en histoire dont l'école publique a tellement besoin, le Département d'histoire générale entretient d'étroits liens scientifiques et éducatifs avec ces institutions prestigieuses.

L'histoire est une discipline centrale des études en sciences humaines. On peut s'en convaincre avec la richesse des travaux liés au 450^e anniversaire de l'Université de Genève et aux 500 ans de la naissance de Calvin. Bientôt s'y ajouteront en 2012 les manifestations historiques pour le tricentenaire de la naissance de Jean-Jacques Rousseau autour de ses amis, de ses ennemis, de sa critique et des traditions intellectuelles et politiques du rousseauisme depuis le XVIII^e siècle à aujourd'hui. Actif dans ce foisonnement scientifique et commémoratif, creuset de la formation des historiens professionnels dont il atteste les compétences académiques et institutionnelles, notre département est un partenaire de premier ordre dans les activités de la *Maison de l'Histoire* de l'Université de Genève. Interfacultaire et pluridisciplinaire, cette structure académique naissante existe grâce au soutien direct du rectorat qui estime prioritaire à Genève le développement des sciences historiques. La *MDH* fédère maintenant près de 200 historiennes et historiens dans toute l'Université de Genève. Enseignements, recherches, publications et projets mais aussi offres professionnelles : son profil et ses activités sont accessibles sur le site <http://www.unige.ch/rectorat/maison-histoire/Inventaire.html>. Le 23 septembre 2009, la *MDH* tiendra son assemblée générale dans les murs de l'Université.

Dans la longue durée et dans une géographie planétaire qui équilibre avec sensibilité et collégialité le régional, le national et le transnational, les collaborateurs/trices du *Département d'histoire* proposent des enseignements et organisent des recherches qui vont de l'Antiquité au monde globalisé d'aujourd'hui, en passant par la période médiévale, l'Ancien Régime et, au terme de la période révolutionnaire, le long XIX^e siècle. Ils mettent à l'honneur les dimensions comparatistes de l'histoire politique, sociale, intellectuelle, religieuse, juridique, diplomatique,

culturelle, matérielle, territoriale et des sensibilités. S'y ajoute l'historiographie, soit l'histoire intellectuelle de l'histoire. Le niveau *bachelor* offre aux étudiant-e-s l'opportunité d'acquérir une culture historique étendue. Son utilité est un atout majeur dans de nombreuses professions culturelles comme le journalisme ou encore les activités patrimoniales. Dès le niveau *master*, grâce à l'ancrage des enseignements dans les archives publiques et privées, l'accent est mis sur la préparation au métier d'historien, auquel s'adonnent les doctorant-e-s. Outre des distinctions variées, les participations à des colloques nationaux et internationaux, les collaborations avec les revues professionnelles et les associations d'historiens, les médias et la cité, ainsi que les nombreuses publications et projets de recherche, les enseignant-e-s de notre Département ont particulièrement à cœur d'encadrer les étudiant-e-s dans leur formation intellectuelle mise sous le sceau de la culture humaniste. Une culture humaniste imputable à la lecture minutieuse et comparative des sources et des études spécialisées. Magistère moral ! La qualité de cet enseignement garantit la formation d'intellectuels autonomes et d'acteurs critiques du monde complexe d'aujourd'hui et de demain, enjeu pédagogique et priorité du programme d'études du Département d'histoire générale de la Faculté des Lettres.

Au semestre d'hiver, les professeurs Aline HELG (Unité d'histoire contemporaine) et Michel PORRET (Unité d'histoire moderne) bénéficient d'un congé scientifique. Ils seront remplacés respectivement par Messieurs Romain HURET (spécialiste des États-Unis, maître de conférences à l'université Lyon II, chargé de conférences à l'EHESS) et Vincent MILLIOT (spécialiste des Lumières et de l'histoire de la police, professeur d'histoire moderne à l'Université de Caen Basse-Normandie, Directeur du CRHQ). Le département souhaite la bienvenue à ces deux collègues.

Avec regret, notre département voit le départ à la retraite des professeurs Antoine FLEURY, spécialiste de l'histoire diplomatique au XX^e siècle et cheville ouvrière de l'édition nationale des documents diplomatiques suisses, ainsi que Mauro CERUTTI (« l'homme aux 500 mémoires de licence et de maîtrise », souvent dirigés avec Antoine FLEURY), spécialiste de l'histoire sociale et politique du long XIX^e siècle et du XX^e siècle. Pédagogues infatigables, chercheurs redoutables, collègues délicieux et complices inséparables, tous deux ont été particulièrement actifs dans l'enseignement et la recherche sur le plan national et international. Arrivent en outre à leurs termes les mandats d'assistant de Fabrice BRANDLI et de Yan SCHUBERT, qui rédigent une thèse de doctorat, respectivement sur l'histoire des relations diplomatiques au XVIII^e siècle entre Versailles et Genève et sur la politique mémorielle et la commémoration du génocide juif en République fédérale d'Allemagne entre 1982 et 2005.

L'*Association des étudiants en histoire*, qui assure l'animation culturelle de notre département, ainsi que la *Commission mixte d'histoire*, qui travaille en parfaite coopération avec les enseignant-e-s sur les problèmes de plans d'études et autres composantes des études en histoire, sont à nouveau opératoires depuis le printemps 2009. Rouages importants de la sociabilité dans notre département, elles réitèrent leur appel aux étudiant-e-s, débutants et avancés, pour l'animation et la participation sur les plans académiques, intellectuels et festifs. Rappelons *in fine*, que la rentrée universitaire, après une semaine de présentation des unités d'enseignement de la Faculté des Lettres (14 au 18 septembre inclus, présentation de notre département, jeudi 17 septembre, 10h15), aura lieu le 21 septembre 2009.

Belle année académique à toutes et à tous.

Michel PORRET (Directeur du Département d'histoire générale, Unité d'histoire moderne)